
 

  

8 июля 
ДЕНЬ СЕМЬИ, 

ЛЮБВИ  и 
  ВЕРНОСТИ. 
 

Когда Бог сотворил человека, 

создал из его ребра жену ему, 

то повелел: «Плодитесь и 

размножайтесь» (Быт.1,28). И 

эта заповедь должна 

естественным образом 

исполняться в семейной 

жизни. Человечество 

разделено пополам: есть 

мужчины и есть женщины, и 

само слово «пол» означает 

«половина». Брак – это союз 

мужчины и женщины, когда 

«будут два одна плоть» 

(Быт.2,24).  

   Человек предназначен от 

сотворения своего жить 

семейной жизнью для того, 

чтобы научиться любви и 

растить детей. Семья – то 

средство спасения, без 

которого большинство людей, 

живущих на земле, 

целомудренно провести свою 

жизнь не могут. А для 

православного человека семья 

-  особый спасительный ков-

чег, охраняющий от греха.  

   Как же правильно создать 

семью, как сохранить её? 

Как исправить нашу 

семейную жизнь? Ответы на 

эти вопросы можно найти в 

Святом Писании. 

                                                 Приход Всех Святых с.Чажемто 

  «СЕКРЕТЫ                   

семейного счастья»                       

 Какая разница между влюблённостью и любовью, между 
любовью и страстью? 
   Как правило, страсть – это то, что для себя, то, что мне, то, что я 

хочу, без чего я не могу, а любовь – это то, что я готов отдать 

другому. Ещё в дохристианскую эпоху Аристотель дал точное 

определение любви: это «желание другому блага». И если он 

скажет: хочу ей (ему) не просто земного счастья, но вечность 

благую, и больше мне ничего не нужно – вот это и есть любовь. А 

если он скажет, что хочет того же самого, но только вместе с ним 

самим и вынь да положь, то это страсть. Страсть – это беда, 

которую человек приносит в жизнь другого, от чего прежде всего 

страдает тот, а потом и он сам. Поэтому сегодня редко можно 

встретить любовь. Все кричат: «Мне, мне, мне...»  И обрести 

любовь не могут. 

                                            *** 

За кем право выбора при создании семьи? 

Обоюдное согласие должно быть. Это дело добровольное. Когда 

священник венчает пару молодых, то он сначала спрашивает, есть 

ли благословение родителей и добровольно ли они вступают в 

брак. Если нет, то священник имеет право не венчать. 

                                             *** 

Как выбрать себе хорошую жену или хорошего мужа? 
Хорошая жена – это домашняя жена, хранительница семейного 

очага. А мужа следует  избирать в церкви, по тому, как он Богу 

молится. Муж должен быть тружеником, молитвенником и 

кормильцем. 

                                             *** 

Какая самая поучительная сказка о семейной жизни? 

-«О рыбаке и рыбке» - о гордости женской. Семья может 

оказаться у разбитого  корыта, если неразумно относиться к тому, 

что Бог даёт.                                  

А сказка с        положительными  

героями? 

Сказка о Петре и Февронии, 

память которых празднуется 

сегодня. 

Почему семью называют «малой 

Церковью»? 

Так должен любить муж жену, как 

Христос возлюбил Церковь. 

Высочайшее духовное 

предназначение этого союза 

подтверждается тем, что 

благодать объединяет двух людей 

в единую плоть. То же происходит 

в Церкви, где люди объединяются 

Духом Святым, Плотью и Кровью 



Христовыми в единое тело 

Христово. Поэтому мы и 

говорим о семье, как о малой 

Церкви. Это союз людей, 

которые в семье живут 

благодатью, христианскими 

идеалами и церковной жизнью. 

 

Что в семье самое 

важное? 
Самое важное – научиться 

хранить семью, потому что 

сатанинские силы, 

демонические обрушиваются 

именно на благодатный союз, 

союз любви, союз 

Божественный. Прежде всего, 

они пытаются разлучить 

человека с Богом, нарушить 

первую Божественную 

заповедь: «Возлюби Бога 

своего». А затем и вторую: 

«Возлюби ближнего своего». 

Самый великий подвиг 

супружеской жизни – это 

вопреки всему семью 

сохранить. Это самое главное. 

Даже народная мудрость 

говорит: «Стерпится – 

слюбится». То есть прежде чем 

научиться любить, нужно 

научиться немощи друг друга 

переносить и так исполнять 

закон Христов. Нужно 

научиться терпеть, смиряться, 

нужно научиться хранить мир. 

Вот что составляет основу 

семейного бытия. Если этого 

нет, то, конечно, семью 

сохранить бывает трудно. 

Известный старец Псково-

Печёрского монастыря 

архимандрит Иоанн (Крестьянкин) за всю многолетнюю жизнь 

духовного окормления чад своих ни разу никому не дал 

благословения на развод. Он говорил своим чадам, что семья не 

должна распадаться по их вине ни в коем случае. То есть нужно 

хранить семью до последнего. Нужно смиряться, терпеть, 

прощать. И когда в тяжёлые моменты мысли о разводе 

возникают, то мы должны понимать, что вдвоём бывает тяжело, 

но друг без друга будет ещё хуже. Потому что это единый 

организм, который разорвать нельзя – всё равно кровоточить, 

болеть будет. Этот путь решения семейных проблем нужно 

просто исключить. Бывают всякие падения, бывают искушения и 

слабости, и всё же нужно стараться семью сохранять. 

Но без благодати Божией это сделать почти невозможно. 

Поэтому надо стараться жить всей семьёй церковной жизнью, 

не отрываться от Церкви Христовой, которая спасительным 

покровом всегда будет хранить нас и наших деток. Надо 

исповедоваться, причащаться, ходить в храм Божий, быт 

устроить спасительный, чтобы дети наши, да и мы сами не 

забывали о Боге и о любви Божией. 

   Священные предметы, которые есть у нас в доме: иконы, 

лампады, священные книги, священные изображения, 

фотографии родных наших, святых мест,- служат напоминанием 

о нашей ответ-

ственности перед 

родом, это благо-

дарность предкам, 

которые позволили 

нам в продолжении 

рода нашего благо-

честиво жить, 

традиции сохра-

нять. Всё в доме 

должно напоми-

нать и давать пищу 

для сердца именно 

святую, чистую, 

духовную. Мы 

должны весь быт 

наш устроить, 

чтобы он напоми-

нал нам о главном 

предназначении че-

ловека – о возвра-

щении его к Богу. 

Потому что всё 

остальное – то, что 

происходит в мире, 

- временно, это 

есть наша юность 

человеческая, и мы 

перейдём в мир вечный. А как святые отцы говорят: если ты в 

жизни временной был с Богом, то и в жизни вечной будешь с 

Ним, а если в жизни временной был без Него, то и в жизни 

вечной будешь без Бога. Будешь мучиться о несостоявшейся 

своей жизни, будешь видеть возможность, которую Бог тебе 



предоставил и которую ты не 

использовал. Жить церковной 

жизнью – это значит не только 

сохранить семью, но скрепить 

и сохранить в семье самое 

главное: Божественную 

любовь жены к мужу, мужа к 

жене и обоих – к деткам своим. 

                   *** 

Как относится Церковь к 

тому, что одинокая женщина  

решила родить ребёнка и 

воспитывать его сама? 

Блуд, он и есть блуд. Грех, он 

и есть грех. Человек смирился 

с тем, что семью невозможно 

создать, нужно смириться и с 

тем, что ребёнка вне семьи 

нельзя рожать. Бывают случаи, 

конечно, искушений и 

падений. Тогда рождение 

ребёнка вне брака – это 

покаянная ситуация. Но если 

человек осознанно идёт на 

рождение ребёнка вне брака, 

нужно понимать, что он 

осознанно идёт на грех. 

Конечно, никому ничего 

запретить нельзя, потому что 

человек  свободен в своём 

выборе, но заповедь Божия 

известна: «Не прелюбы 

сотвори», то есть не 

прелюбодействуй. 

Сожительство вне брака – 

прелюбодействие, блуд. И об 

этом говорит Божие 

откровение. 

                   *** 

Говорят: свободная любовь в 

свободном мире. Почему 

именно это слово 

употребляется примени-

тельно к тем отношениям, 

которые в церковном 

понимании трактуются как 

блудные? 

Христианское понимание 

свободы – жизнь вне рабства 

дьяволу, способность человека 

не поддаться греху. Сегодня 

смысл слова «свобода» 

извращён, и в него уже давно 

вкладывают не христианское 

понимание: под свободой 

понимается прежде всего своеволие, возможность творить, как 

говорится, «что хочу, то ворочу». Однако за этим стоит не что 

иное, как возвращение в область рабства, подчинения своим 

инстинктам под жалким лозунгом: лови момент, пользуйся 

жизнью, пока ты молод, срывай все дозволенные и 

недозволенные плоды! И понятно, что коли любовь в 

человеческих отношениях является величайшим даром Божиим, 

то извратить именно любовь, именно в неё внести 

катастрофические искажения является главной задачей дьявола. 

                                            *** 

Почему так называемые постельные отношения венчанных 

супругов уже не являются греховными, а те же отношения до 

заключения брака именуются как «греховное блудное 

разжжение»? 

Есть вещи греховные по своей природе, а есть вещи, которые 

становятся греховными вследствие извращения их человеком. По 

самой природе своей есть пищу не греховно. Греховно 

услаждаться ею 

чрезмерно, поэтому 

существует пост, те или 

иные ограничения в еде. 

То же самое относится и к 

телесной близости. Будучи 

законно освящённой 

браком и поставленной в 

должное русло, она не 

является греховной, но 

поскольку она запрещена 

вне законного брака, то 

при нарушении этого 

запрета неизбежно 

обращается в похоть, 

которая разрушает 

человека. 

               *** 

Народная мудрость 

говорит: «Стерпится – 

слюбится» Но как же 

можно вступать в брак 

без любви? 

   Полноценной любви 

человек добивается всю 

свою жизнь. Это дар Божий, который даётся только тогда, когда  

человек живёт в браке целомудренной чистой жизнью. Конечно 

же такие браки, когда один человек противен другому,- 

ненормальные. Но и горячая страсть – это тоже ненормальность; 

страсть проходит, а то, что останется, когда страсть пройдёт, - это 

и есть основание для семейной жизни. Поэтому должны быть 

симпатия друг к другу, наличие общих интересов, желателен 

близкий уровень образования, социального положения. Должна 

быть небольшая разница в возрасте.  

    А до любви нужно дожить, заслужить её нужно. И тогда 

через 10-15 лет муж смотрит на жену, а жена – на мужа, и он 

думает: «Какое счастье, что я женился на ней», а она: «Какое 

счастье, что я вышла за него замуж». 



 

 Понимание того, что это 

– избранник единствен-

ный, другого человека 

рядом представить себе 

невозможно, и есть 

любовь. Но она 

приходит, когда корабль 

семейной жизни прео-

долел многие бури и 

сохранился вопреки 

всему. 
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Государыни 

Императрицы 
Александры Феодоровны: 

 

 
 
 

    Смысл брака в том, 
чтобы приносить 
радость. Супружеская 
жизнь – самая 
счастливая, полная, 
чистая, богатая. Это 
самая тесная и самая 
святая связь на земле. 
 

    Первый урок, который 
нужно выучить и помнить – 
это терпение. Иногда 
кажется, что невозможно 
притереться друг к другу, но 
терпение и любовь 

преодолевают всё. Каждый должен забыть своё «я», посвятив 
себя другому. 
 
  Ещё один секрет счастья в семейной жизни – это внимание 
друг к другу. Муж и жена должны постоянно оказывать друг  
другу знаки внимания и любви. Счастье жизни составляется из 
отдельных минут, из маленьких быстро забывающихся 
удовольствий от поцелуя, улыбки, доброго взгляда, сердечного 
комплимента и бесчисленных маленьких, но добрых мыслей и 
искренних чувств. Любви тоже нужен её ежедневный хлеб. 
 
   Ещё один важный элемент в семейной жизни – это единство 
интересов. Ничто из забот жены не должно казаться слишком 
мелким, даже для гигантского интеллекта самого великого из 
людей. С другой стороны, каждая мудрая и верная жена будет 
охотно интересоваться делами её мужа. Пусть оба сердца 
разделяют и радость и страдания. 
 
   Удерживайтесь от ссоры. Не ложитесь спать, затаив в душе 
чувство гнева. В семейной жизни не должно быть места гордости. 
Истинно любящие всегда готовы и уступить, и извиниться.  
 
   Не демонстрируйте плохое настроение, не говорите гневно. 
Ни одна женщина в мире не будет так переживать из-за резких 
или необдуманных слов, слетевших с ваших губ, как ваша 
собственная жена. Любовь не даёт права вести себя грубо по 
отношению к тому, кого любишь. Совершенная любовь – это 
совершенное самоотречение. 
 
   В каждом доме бывают свои испытания, но в истинном доме 
царит мир, который не нарушить земным бурям. Дом – это 
место тепла и нежности. Одним из несчастий нашего времени 
является то, что тихие семейные вечера вытесняются делами, 
развлечениями, вращением в обществе. 
 

 
 
 
 
 
Уважаемые читатели! В газете есть изображения святых икон и строки из 
Святого Писания. Просим вас не использовать газету для бытовых нужд. 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

              
 


